

FRANCISCO J. NÚÑEZ

Arcediano  
(2003-2009)

**Pesos y Medidas**

FRANCISCO J. NÚÑEZ DE LA PEÑA

## Arcediano (2003-2009)

En el 2003, el Congreso de Jalisco autorizó la contratación de un crédito para un proyecto hidráulico. La semana pasada se decidió cancelar la obra prevista.

Quienes por razones diversas se oponían a la construcción de la presa en Arcediano, en el municipio de Guadalajara, deben estar satisfechos. El miércoles pasado, en la portada del diario *Público*, se informó: "Tras gastar 700 millones de pesos, entierran a Arcediano. Se cambiará por pequeñas represas por el alto costo del proyecto original: 13,000 millones de pesos. Destaca el Gobernador que la 'fragmentación' se definirá este año; el gasto inicial pactado entre Federación y estado era sólo de 4,500 millones de pesos".

En mayo del 2003, la Comisión de Hacienda del Congreso del Estado de Jalisco aprobó el dictamen de decreto que autoriza al Poder Ejecutivo a contratar un crédito hasta por 6,700 millones de pesos, para realizar un proyecto que resuelva el problema del abastecimiento de agua.

La construcción de esa presa generaría la inversión más grande del gobierno de Jalisco de entonces (2001-2007): 6,700 millones de pesos (3,200 para las obras de abastecimiento y 3,500 para las de saneamiento), equivalentes a 1.4% del Producto Interno Bruto estatal en el 2003.

Según la Comisión Estatal de Agua y Saneamiento, el gobierno de Jalisco pugnaba porque la participación federal en esta inversión fuera de al menos 50 por ciento. La **Comisión Nacional de Agua** había aceptado dar 1,280 millones de pesos (40% del monto para las obras de abastecimiento). Esto se sumaría a 1,750 millones que el gobierno federal había prometido para la construcción de plantas de tratamiento de aguas residuales en Guadalajara. La presa estaría terminada en diciembre del 2006.

En octubre del 2003, sólo una persona se negaba a desalojar su hogar: la presidenta del Comité Pro Defensa de Arcediano (*El Informador*, 20 de octubre de 2003). Otras organizaciones en contra de la presa eran: Amigos de la Barranca y Movimiento por la Reivindicación del Poder Ciudadano entre otras.

Los activistas de entonces planteaban otras soluciones para el abastecimiento de agua a Guadalajara: reparar la red de distribución y construir una o varias presas arriba del Río Verde. También se proponía una presa en Loma Larga (municipio de Yahualica).

Desde luego, no todo era oposición: por ejemplo, el delegado en Jalisco de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales comentó: "El proyecto de Arcediano prevé un gran saneamiento de esa zona. Ése es quizá uno de los vectores más favorables del proyecto", (*Público*, 27 de marzo del 2003); y los empresarios apoyaron la propuesta de construcción de la presa en Arcediano y pidieron a las organizaciones de ecologistas y partidos políticos que se informen acerca del proyecto y apoyen una solución postergada al menos por 12 años. ¿Por qué es tan difícil construir una gran obra de infraestructura hidráulica en Jalisco?

El "asunto Arcediano" (2003-2009) me recordó algo que escribió Vicente Leñero en *Gente así*. Verdades y mentiras: "Los convidados comían y bebían sin contención alguna entre discursos aguerridos y propuestas para cambiar la sociedad con pura labia". Según la Real Academia Española, labia es, coloquialmente: "Verbosidad persuasiva y gracia en el hablar".

fnunez@eleconomista.com.mx

